

EL PUEBLO DE ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1,25 pesetas
Semestre 2,50
Año 5
Anuncios á precios convencionales

Periódico independiente

Y DE INTERESES MATERIALES

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION
en la imprenta de este periódico.

La correspondencia al administrador D. Francisco Autón Valero. Plaza Mayor, núm 14—ELCHE.

TRIBUNA LIBRE

¡Pobre Elche!

Quando leemos que el Ayuntamiento de Cartagena celebra sesiones de importancia para la cultura ó ilustración de sus administrados, y el alcalde Sr. Sanz, animado de aspiraciones civilizadas presenta magnífico proyecto para la construcción de grandioso edificio, donde va á implantarse la enseñanza gradual; cuando vemos á esa ciudad de Alicante afanarse por su prosperidad, favoreciendo su industria y su comercio, y dedicando premios honoríficos á los trabajos de la inteligencia; cuando hasta Orihuela, esa población que tenemos por reaccionaria, va á celebrar este mes lucido certamen con el objeto de contribuir al movimiento científico-literario de la patria; cuando en todos los pueblos se ve al menos el deseo de que acabe este abatimiento del país; cuando todos los españoles parece que despiertan de su estúpido letargo para ver un rayo de esperanza, volvemos la vista y contemplamos á nuestro querido Elche, indiferente, apático, y no solamente estacionado, sino escarmentado por los que principalmente deben mirar nuestro porvenir y cuidarse de nuestro progreso.

¡Pobre Elche! Parece que sus palmeras en vez de ser hermosos semicreollos de poéticos encantos, es una muralla de hierro que no deja que entre á la ciudad una brisa benévola.

Tan hechos estamos á los embrutecimientos de la postración, que hasta nos admira lo que pasa fuera de Elche. ¿Hay en España Ayuntamientos que se reúnen y celebran sesiones provechosas para los Municipios? ¡¡¡Qué me cuenta usted!!! ¿Es posible que cerca, muy cerca de Elche existan alcaldes felicidísimos por sus hermosos proyectos? ¡¡ Esto es verdaderamente conmovedor!!! No, no es posible que Elche siga en este estado. La tortuga marcha más que el tren comparada con lo que marcha Elche por el camino del progreso. Aquí únicamente el mal tiene alas.

¿Hacíamos notar prudentemente, sin alterarnos, en nuestro número anterior, que en la mismísima glorieta de la plaza del Doctor Campello, punto más céntrico de Elche, se había establecido una rifa, y que eso no estaba bien? Pues al día siguiente oímos que el pregonero municipal hacia el correspondiente pregón de que los vecinos acudirán á cubrir cartones, y

que á los premiados se les daría dos pesetas si no les gustaba el objeto que les había tocado en suerte. ¡Esto es el colmo! A este paso falta poco para llegar á que se pregone todo. ¡Señor Juez! ¡Señor Fiscal! ¡Señor Presidente de la Audiencia! ¿Es que no hay ninguna ley escrita para Elche? ¿Es que esta política injusta que nos esclaviza y cuyo objeto parece que es ejercer impunemente una libertad desenfrenada, ha acordado ya desearadamente la protección del vicio y la violación de la ley?

Es verdadera, exacta, aquella célebre frase de que los pueblos tienen los gobiernos que merecen. Pero es absolutamente necesario que todos contribuyamos á que Elche se merezca más de lo que tiene. ¿Vamos á pasar toda la vida en manos de alcaldes de Mataix, alcaldes de Arroyo, alcaldes de todo, menos alcaldes de Elche?

¿Vamos á consumir esta existencia nuestra sin provecho alguno y en continua guerra con la hipocresía, el rencor, el recelo, la envidia, la traición, el despecho, todas esas pasiones insensatas que se desarrollan en las conciencias oscuras por falta de virtud, en las almas miserables, por falta de amor, y en los pueblos degenerados por falta de patriotismo?

No, Elche no puede seguir separado del resto de España; no puede estar compuesto todo de positivistas, de personas que tienen el corazón en la cabeza, y de políticos que se venden á pública subasta. Elche es un pueblo ennoblecido por el trabajo, dotado de una tierra fecunda y agradecida, y no merece, no, ser esclavo de cuatro favorecidos por la influencia del mercantilismo político; no debe, no, sufrir resignado los caprichos de un caciquismo repugnante, porque la resignación, está ya demostrado que es una virtud de oveja. ¡Pobre Elche, si no se inicia un trabajo de reforma de este estado social enervante, de esta apatía sin ejemplo! ¡Pobres de nuestros hijos, si los hemos de dejar aquí sucesores de tantos odios, destinados á recibir las impurezas y á sufrir las venganzas que ha jurado esta generación insensata, que se encoje de hombros ante todas las injusticias, que mira indiferentes todos los atrasos, que sufre sin protesta todas las humillaciones, y que si no se arrepiente ni se enmienda, llegará á ser pronto peor que inútil, malvada.

Cosas de Elche

Abajo los felatos

Es una cosa que maravilla esta administración municipal. Parece obra de danzantes, por

los movimientos envolventes y desenvolventes que de continuo describe, presenta, representa, dibuja y descolora.

Quando vivíamos en aquellos felices tiempos, para Tari, del depósito milagroso de géneros de comer, beber y arder, pero que no llegaron á arder, no sabemos por qué; convino ó aconsejó la prudencia, ó quien fuere el nombre del consejero, que desaparecieran los felatos exteriores que encontró establecidos la situación fusionista, ó el nombre que tenga á bien dársele, porque como dirán muy bien los franceses «el nombre no hace la cosa», y que funcionase solamente la administración central, alegando, según oímos decir entonces, para justificar la modificación, que costaba muy caro el sostenimiento de tanto felato; y es natural, Tari no podía ver con buenos ojos que así se invirtiera el dinero, puesto que á él eso no le resolvía nada, por más que, de sostener aquella organización, pudieran lograr algunos amigos unas cuantas prebendas.

En fin, sea de ello lo que fuere, desaparecieron los felatos exteriores y entonces, no podemos afirmar si fué por generación espontánea, ó por mano pecadora, se presentó y vino el referido depósito milagroso, que continuó funcionando con toda regularidad, hasta unas cuantas semanas antes de cesar la situación tarinista.

Indudablemente aquello fué todo una casualidad, porque ¿qué relación pudo tener todo eso con que mandara Tari ó dejara de mandar?

Todos sabemos que después de muchos tirones á la nunca bien ponderada y jamás justamente llorada situación tarinista, le sucedió en escena el joven, apuesto, elegante y bien plantado Canales, ansioso de hacer reformas y de regerarnos, porque este su fuerte; pensó lo que pensó y suponemos que se diría así mismo: ahora voy á dar un golpe de efecto y á probarle á mi contrincante Gómez aquello de que «si vos sois caballero, caballero también soy»; y con efecto, restableció los felatos exteriores como estaban durante la situación de su correligionario Gómez.

—Nos hemos salvado—dijeren antentan famosa innovación algunos neófitos silvelistas,—ya tenemos destino, respiremos y bendita sea la inspiración del apuesto D. Sebastián.

Se gastaron algunas pesetillas, no sabemos cuantos cientos ó millones, en hacer casillas para los felatos, adquirir material para los mismos, etc., y así quedaron bien instalados algunos parásitos adheridos al cuerpo de la administración municipal, y vamos viviendo.

La recaudación á todo esto continuó siendo tan poco afortunada como en los benditos tiempos de la situación tarinista.

—Hay que procurar el *salto del tapón*, y para conseguirlo, precisa cambiar de rumbo,—habrá pensado para sus adentros el joven Canales, y poniendo la mano sobre la obra ha hecho desaparecer como por encantamiento misterioso aquellos fatídicos felatos exteriores, que tanto deben haberle hecho sufrir, y ha restablecido la recaudación por administración central única.

Veremos si esta vez acierta y salta el tapón, pero si esto no puede conseguirse, por Dios que no salte y venga otro depósito milagroso, fenómeno ya presentado, como dejamos dicho, cuando Tari cambió la marcha administrativa, por otro paso más corto, como el soldado del cuento.

Y después de tantos cambios, mudanzas y contramarchas, ¿qué ha beneficiado la administración municipal?

Tantas idas y venidas tantas vueltas y reueltas, quiero amigo que me digas ¿son de alguna utilidad?

Es decir, de utilidad para el erario municipal; porque de lo otro no preguntamos siquiera.

Un proyecto

Tenemos entendido que existe el de la construcción de una plaza de toros en Elche, por iniciativa particular, no por cuenta de ninguna sociedad.

El plano se halla formado, según nuestros informes; el punto designado parece ser el de unos terrenos lindantes con la carretera de Aspe, á corta distancia de la población.

Indudablemente el proyecto referido significa una mejora de más ó menos valimiento para esta ciudad, porque tendrá lo que ya hace tiempo tienen otras poblaciones de menos importancia que la nuestra, un centro de recreo no solo para la celebración de funciones propias del espectáculo llamado nacional, sino para compañías ecuestres y acrobáticas, que por falta de local adecuado hace tiempo que no han funcionado en Elche, donde tanta aceptación han tenido.

Si se realiza el proyecto, deseamos al empresario muchas prosperidades en el negocio.

Curato de Santa Maria

Según tenemos entendido la provisión de la plaza vacante por defunción del virtuoso sacerdote D. Antonio Bascuñana, se hará por concurso, que se anunciará oportunamente por el Ilustrísimo

señor Obispo de esta diócesis, don Juan Maura.

Dificultades

Hemos oído hablar que se presenten, en virtud de las últimas reformas sobre enseñanza, algunos inconvenientes para el funcionamiento del colegio de 1.^a y 2.^a enseñanza establecido en Elche bajo el título de «Nuestra Señora de la Asunción».

Mucho celebraríamos que se pudieran obviar dichas dificultades y requisitos, a fin de que aquel establecimiento docente pueda continuar prestando los beneficios que reporta a los jóvenes que cursan sus estudios en dicho centro.

Un colegio de Segunda enseñanza es una verdadera necesidad en Elche, por ser un elemento poderoso de instrucción, con el que se facilita notablemente el estudio por no tener que abandonar sus casas los estudiantes y verse privados de sus cuidados y custodia de sus padres.

Lástima que el interés particular y el del Ayuntamiento no se cuiden de asunto de tan gran trascendencia y se dé el impulso que se merece formando un buen cuerpo docente, bien montado, y en el que se pudiera cursar, además de la segunda enseñanza, la carrera de comercio y la preparación para otras especiales.

Elche cuenta, indudablemente, con elementos bastantes para realizar tan beneficiosa obra, y bien merece que unos y otros, ricos y pobres, políticos y no políticos, nos tobáramos el trabajo de emprenderla, sin mirar para nada los inmediatos beneficios materiales, sino impulsado principalmente por los grandes éxitos que se pudieran alcanzar para el mejoramiento moral de la población, que no en lejano día habían de contribuir al adelanto general y prosperidad de Elche.

El batie de Asprillas

El domingo último, con motivo de celebrar la fiesta onomástica nuestro distinguido amigo el señor Duque de Béjar, se verificó en la hermosa finca *Asprillas* un baile popular de costumbres campesinas, que estuvo concurrendísimo y extraordinariamente animado.

Nos dicen que por no hallarse completamente restablecido de la enfermedad que ha sufrido el señor Duque de Béjar, en cuyo honor se celebraba la fiesta, fueron escasos los invitados de la ciudad de Elche.

En unos de los intermedios del baile, los convidados fueron obsequiados con dulces, pastas y helados. Por la noche se iluminó a la veneciana la preciosa morada veraniega del señor Duque, se dispararon cohetes voladores y se elevaron globos. La fiesta, en fin, sabemos por referencia, que resultó alegre y expansiva, y que será recordada con gusto por todos los que asistieron.

La Comunidad de Labradores

Esta noche a las siete celebrará sesión el Sindicato de la Comunidad de Labradores de la ciudad de Elche, en el local *Reparto de Aguas*.

En esta sesión quedarán nombrados los guardias jurados gratuitos; se someterán varias cuentas a la aprobación del Sindicato, y se designarán por sorteo los Jurados que han de formar tribunal en el próximo trimestre. También

es probable que la Comisión de Hacienda proponga al Sindicato el nombramiento de recaudador y agente ejecutivo, y que a propuesta del cabo se nombren los guardias distinguidos en cada pareja.

Ha empezado a funcionar el Jurado bajo la presidencia de Don Juan Selva. El día 29 de Agosto tuvimos el gusto de asistir a una sesión. Hasta ese día se habían celebrado ya 20 juicios y se había condenado en 16. Asiste a las sesiones un público numeroso, que se presenta respetuoso ante aquel tribunal verdaderamente popular y democrático, que hace justicia seca, sin complicaciones ni estafas. Los denunciados van pagando sus multas y se van enmendando.

No hay que decir lo que celebramos el buen éxito de esta asociación.

D. Alfredo Llopis

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que se encuentra ya notablemente mejorado de la enfermedad que viene sufriendo nuestro muy querido compañero de redacción el distinguido médico D. Alfredo Llopis. Muy pronto tendremos la alegría de verle por esas calles visitando enfermos y en esta redacción escribiendo este periodiquito.

Medalla de plata

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores, que en la Exposición Agrícola, Industrial, Minera, y de Bellas Artes de Murcia, han sido premiados con Medalla de plata los vinos secos y dulces exhibidos por nuestro querido amigo Don Pascual Mollá Coves, de Elche.

¿Saben ustedes qué vino es ese? Pues es nada menos que el popular y riquísimo vino de *Los Dicolos*.

Ahora si que rabiará cierto empleado forastero y mataxista, que calificó a ese vino de *agua de Freagar*, no por las condiciones del vino, sino por llamarse de *Los Dicolos*.

Recomendamos a nuestro buen amigo Don Pascual Mollá, remita el diploma a ese empleado, para que este levante la vista, lo lea, y sepa que no se debe meter a hablar de lo que no entiende.

Reciba nuestra sincera entera buena Don Pascual Mollá Coves.

El Pantano

Los proyectos del Ministro de Obras Públicas, Agricultura, Industria y Comercio, Sr. Gasset, han principiado a darse a conocer por estas tierras.

El pantano de Tibi, que es el que fertiliza la tierra de la hermosa huerta de Alicante, ha sido objeto de una resolución ministerial, aprobando la práctica de algunas obras por cuenta del Estado, las que serán llevadas a efecto por administración.

Esto parece que va de veras; la política hidráulica, como decía el eximio publicista Sr. Costa, se impone, y de ser así, no cabe duda que se obtendrán para el país buenos y efectivos resultados.

Por las señas hay que presumir que ahora está en turno el pantano de Elche; en la anterior semana estuvieron en esta ciudad los ingenieros señores Sánchez y Lafarga destinados a prestar sus servicios en las oficinas de Obras Públicas de esta provincia, cuyos señores vinieron en comisión oficial con objeto de girar una visita de inspección al pantano de Elche.

Acompañados por el vocal Comisario de la Junta Directiva de la Acoquia Mayor, nuestro querido

amigo D. Luis Cruz P. de Bonanza, y el vocal de Marchena, nuestro no menos querido amigo D. Juan Selva, fueron los indicados señores ingenieros a girar la visita, y, según nuestros informes, que consideramos como verídicos, reconocieron que es de imprescindible necesidad se practique la limpieza del pantano, para lo cual sería preciso realizar antes el desvío de las aguas, conduciéndolas por fuera de aquél.

El objeto de esta operación es el de que las aguas pudieran ser utilizadas, tanto para el servicio público, como para el riego, en buenas condiciones, mientras estuviese levantada la compuerta del pantano, a fin de que en los meses de invierno, aprovechando las fuertes avenidas pudiera ser arrastrado por las aguas, el légamo ó cieno, que en tan enorme cantidad está depositado en dicho pantano; pero como en éste apenas si queda una pequeña parte del muro de contención que no se halle cubierta de aquellas materias, a fin de que las aguas pudieran tener algún remanso para aumentar la presión en la salida de las mismas, habría que levantar algunos metros más de pared ó muro.

Muy puestos en razón nos parecen todos los referidos cálculos y creemos que mucho ganaría la riqueza general de Elche si se llevaran a efecto.

Los referidos señores ingenieros, terminada su visita, regresaron a Alicante, y volverán a Elche en el próximo mes de Octubre para dar principio a sus trabajos en la formación del proyecto.

Dios quiera tocar en el corazón al señor Ministro y que se realice una obra tan importante para Elche: en Dios y solo en Dios debemos confiar, porque en los hombres que llevan nuestra representación oficial, de sobra sabemos que es inútil confiar.

Bienvenido

Ha regresado de Madrid, donde ha permanecido una larga temporada, la bellísima y distinguida señorita Doña Camila Llopis.

Reciba nuestro más afectuoso saludo de bienvenida.

Centro docente

Tenemos entendido que se están practicando gestiones con el objeto de establecer en Elche un colegio de señoritas por las hermanas dominicas de Valencia, como lo viene haciendo esta comunidad en muchas poblaciones de España.

Creemos que merece ser apoyado dicho proyecto, porque entendemos ganaría mucho Elche con un centro de enseñanza bien montado para la instrucción de la mujer.

Politiquilla

Mataix

Ya es todo un cacique provincial. Hasta ahora se había dudado de su poder. Primero se dijo que no tendría influencia para que Canales fuera alcalde; y la tuvo. Después se murmuró que al caer Polavieja del ministerio caería Mataix en la oscuridad; y no cayó. Lejos de esto todo el mundo vio que nada menos que los señores Silvela y Dato pidieron favores a Mataix. Por último, a la llegada del nuevo gobernador también se habló de que Mataix sería engañado como un chino, y se quedaría sin el alcalde de Elche y sin ropa negra y hasta sin botones de marfil. Pero nada, Mataix tiene influencia; Mataix no está en la oscuridad, sino rodeado de resplandores; a Mataix no lo ha engañado nadie; Mataix tiene ropa

negra, americana blanca, zapatos bajos de charol, gemelos de cadenilla y sombrero de paja a la marinera con cinta de raso negro a rayas de color de fuego. A Mataix no le falta ninguna pieza para lucir su preponderancia política. Mataix es el hombre del día en la circunscripción. Lo que fué el marqués, eso es ahora Mataix: el amo.

El amo para hacer diputados provinciales, alcaldes y demás calamidades públicas. De modo que hay que decidirse a sufrir a Mataix.

El fué, Mataix, el que hizo hombres políticos a Canales, Sanchez Boix y Jerónimo Guilabert, esos tesoros que teníamos aquí escondidos sin que sospecháramos que pudieran llegar a ser, por obra y gracia de Mataix, lo que ahora son.

Lo peor es que a estos redentores que nos salen de repente, no les da más que por recoger el acta de diputado, por dar en recompensa la vara de alcalde con todas sus consecuencias, y... ¡adios quien te crió! Ya no se acuerdan de nosotros más que cuando hay eclipse.

Lo malo es (mejor dicho lo peor de lo malo, porque todo es malo,) lo malo es, repetimos, que no le de a Mataix por hacer algo bueno por Elche. Hágase el milagro y hágalo el diablo.

Mire usted señor de Mataix, usted que es diputado por Elche por miles de votos (y no lo fué usted por millones, porque no le dió la gana) usted respetable señor Mataix, puede hacer mucho por nosotros.

No tiene usted más que ir al Ministerio correspondiente, y pedir que se cumpla la concesión del ferrocarril de Alicante a Murcia, y por ende que se haga el ramal de Elche a Nouelda. Y así como decimos al pasar por la carretera de Aspe: *esto lo hizo Pucheco*, por los siglos de los siglos, al ir en tren a Novelda, exclamaríamos llenos de gratitud: este ramal lo hizo Mataix.

Y si no quiere usted hacer eso, otra cosa. La cuestión es llegar a la inmortalidad.

Pero ¡ca! tememos que Mataix en vez de una esperanza, será un desengaño más.

Como todos.

BIBLIOGRAFIA

EL SOL Y LA LUNA. - Por Camilo Flammarion. - Precio 25 céntimos. - Biblioteca de LA IRRADIACIÓN, Colonia de doña Carlota Madrid.

En este interesante folleto se trata del origen, de la naturaleza, de la constitución física del astro del día, de la periodicidad de sus manchas, del estado de su superficie y causas que mantienen el calor solar, todo ello descrito con la galanura, elevado estilo y claridad que sabe hacerlo el popular astrónomo Flammarion.

En el capítulo referente a nuestro satélite se explican sus fases, el verdadero color de su superficie, la forma y elevación de sus montañas, que algunas miden 7.000 metros de altura, la duración del día lunar, que es quince veces mayor que el nuestro, describiéndose también las causas de los eclipses y el aspecto que presenta la Tierra visto desde la Luna.

Ilustran este librito tres fotografías: El Sol y sus manchas; mancha solar observada el 14 de Octubre de 1883 y carta topográfica de la Luna.

LA IRRADIACIÓN, que se propone ilustrar a las clases populares, ha publicado también las obras de Flammarión *¿Qué es el Cielo?* (Astronomía popular) y *La Astronomía y sus fundadores* que se venden respectivamente a 3 y 250 pesetas y los folletos de 4 y 25 céntimos: «Creencias en el fin del mundo.» «Origen del hombre y de la mujer.» «Curiosidades Sideréas.» «Estrellas y Átomos.» «El punto fijo en el Universo.» «Historia de la Tierra y Distancia de las estrellas.»

Con el indicado fin de vulgarizar las ciencias entre la clase proletaria, ha empezado LA IRRADIACIÓN a publicar una serie de folletos de 4 a 32 páginas, con papel satinado que expende al precio de 25 céntimos el ejemplar, y a dos pesetas el paquete de 25, admitiendo anuncios a dos pesetas el cuarto de página con opción a 20 ejemplares.

Van publicados «El Eclipse solar de 1900.» «Cómo acabará el mundo.» y «El Sol y la Luna» del popular astrónomo Camilo Flammarión, teniendo en prensa: «Relaciones del hombre con los astros», por Desbarrolles.

Amenidades

LOS JÓVENES

Se ha traído y llevado a nuestra juventud de Ceca en Meca (de periódico en periódico quiero decir), a propósito de sus méritos y deméritos, de su presente significación y de lo que puede representar en el futuro. Censúranla unos, ensalzanla otros, desprecianla los de más allá y no consiguen ponerse de acuerdo.

Como el asunto es de actualidad, me parece momento oportuno para decir algo que respecto del particular se me ofrece.

Conste que no hablo en clase de joven.—¡Ojalá!—Quien, como yo, cumplió los 35 años, quien tiene algunas arrugas en la cara, bastantes canas en el pelo y no pocos desengaños en el corazón, no puede ya oficiar de joven; salta a la vista ajena, peor aún, a la propia, que no lo es, y fuera inútil querer disimularlo.

Tan inútil como sería, porque si las canas se tificen con cosméticos y las arrugas se disfrazan con aceites, no es posible teñir con esperanzas los desengaños y disfrazar con prometimientos las decepciones. ¿De qué sirve la existencia de oficios empleados en restaurar contratiempos—cumpletiempos estaría mejor—de la epidermis, si no los hay hábiles para componer desvenecaduras del alma? ¿A qué carnavalizar con los extraños para cuaresmar con uno mismo?... Resultaría estúpido, y yo no cometo estupideces a sabiendas. Por si alguien me obsesaba con ésta, aprovecho la ocasión para dimitir mi juventud.

No significa lo dicho que me declare viejo; fuera estupidez del tamaño de la anterior, el *contrapunto* que dice el municipal de la *Frescachona*... Y voy con los jóvenes y dejo de hablar de mí. Bastante hablan otros para que yo me tome la molestia.

La juventud de ahora, escriben

por ahí, es una juventud deficiente, pequeña, falta de energías, de aspiraciones nobles, de propósitos levantados, de grandes ideales; ni tiene firmeza, ni atrevimiento, ni carácter propio, ni personalidad, ni nada. Es una juventud imposible.

Los que hablan así, sólo hablan de la juventud literaria; sólo contra la juventud literaria arremeten; sólo a la juventud literaria censuran. Con la otra juventud no va el *anathema*. La juventud que política, la que anda en ciencias, la que se sustenta de las armas, la que combina notas ó pinta cuadros ó vive de empleos oficiales, está libre de tan acerbo juicio, nadie la critica. Únicamente a la juventud literaria se pone en cerco para combatirla y en entredicho para negarla. No parece sino que la juventud literaria es planta exótica importada a España desde la luna, y por tal causa sin relación ni semejanza con la juventud de que forma parte.

¿No es así? ¿Pues por qué se habla exclusivamente de la juventud literaria? ¿Por qué no se habla de toda la juventud? ¿No sería más justo? Claro que sí. ¿Por qué no, entonces? ¿Por qué?... Porque al hablar de toda la juventud, al acusarla en globo de decaimiento, habría que estudiar las causas de este decaimiento, y al estudiarlas acaso, y sin acaso, caería la culpa, no sobre la generación actual, sobre quienes formaron el ambiente donde la actual generación pelea y vive.

¿Qué han encontrado los literatos jóvenes al venir a la *vida pública*? ¿En qué atmósfera nacieron? ¿Con qué literatura se han nutrido? ¿Qué camino habían abierto a sus ojos los escritores de la generación anterior? ¿Dónde estaba el Balzac viejo que sirviese de arranque a los Zolas futuros? ¿Dónde el pezón que alimentase con raudales de genio a la juventud hambrienta de enseñanzas?... Declaro que los nuevos sólo hallaron biberones calcados en moldes extranjeros, ó hechos con cristales viejos del derribo romántico. Una lactancia artificial en la que había poca leche de recibo: ese fué el tratamiento empleado con ellos; porque hay que confesarlo: a los literatos recién nacidos se les ha tratado y se les trata con muy mala leche.

Y lo que digo de los literatos puede aplicarse a toda nuestra juventud.

No ha encontrado ambiente para desarrollarse con grandeza. Aquí todo es pequeño: la política, la ciencia, el arte; los padres de esta juventud han construido para ella una casa tan baja de techos, que hasta los más altos intelectualmente necesitan tener, si quieren vivir, contextura de *clac*; la caja que los guarda es chica, y para estar dentro de ella deben so pena de hacerse añicos contra la tapa, de permanecer encogidos, contrahechos, con los muelles aplastados, esperando la ocasión de estirarse.

Así viven los *clacs*; así vive también la juventud, adaptándose al medio, conformándose con la estructura de la caja que le cupo en suerte; cierto de que solo cuando lleguen días de baile podrá hacer uso de sus resortes y lucir su verdadera altura. ¿Es culpa de ella ó de la caja? Ustedes verán.

Yo diré lo que he visto.

Yo he tratado de cerca a esa juventud, la he oído hablar, expresarse, sentir sin falsilla, cuando el cerebro se abre, como las

ventanas a la luz de la primavera, de par en par, enseñando el fondo de las habitaciones, cuando el corazón late a flor de pecho y permite seguir sus latidos sobre la piel. He tratado a esos jóvenes, les conozco por dentro y sé que valen más, mucho más de lo que sus detractores imaginan. Tienen ideales grandes, descubren horizontes nuevos; pero el medio es hostil a sus ideales y está cerrado a los horizontes por ellos entrevistados. ¿Dónde van a exponer los primeros? ¿Desde qué sitio van a señalar los segundos?

Se dirá que una juventud así no es una juventud sublime, dispuesta a sacrificarse por el ideal. Cierro. Pero convengamos en que si ésta no es una generación de mártires, tampoco lo fué la pasada. Y convengamos en que si la generación pasada encontró quien la alentase y sostuviese, ésta sólo encuentra quien la vapulee y desdeñe.

Porque ahora se ha dado en la flor de *reventar* a todo el que empieza. ¿Esperanzarle? ¿Ayudarle?... ¡Sí, sí!... Un día de estos.

¿Es usted joven? ¿Quiere ser literato? Pues como no debute de Shakespeare, de Victor Hugo ó de Cervantes, al hoyo; palo y tinte tieso; no hay piedad. Cualquiera diría que los que le juzgan debataron de genios.

En fin, esto sería lo de menos; lo malo es que la suprema medida del encogimiento de la juventud española depende del ambiente que se respira.

Atraviesa hoy España un momento que guarda grandes relaciones con aquel otro de nuestra historia, admirablemente descrito por Moret en una conferencia del Ateneo: el representado por la corte de Carlos IV.

Todo era entonces miseria, pequeñez, pobreza material, estancamiento moral, atrofia de cerebros, ceguera de conciencias, flaqueza de energías, penuria de ambiciones, falta de ideales... España parecía un pueblo muerto; la juventud era una juventud de petri-metres y de chulos... Y sin embargo, aquella juventud tuvo ocasión de ser grande, heroica, sublime, y lo fué.

¿Quién sabe si a ésta no se le ofrecerá también ocasión para serlo?...

Vale la pena de aguardar un poco antes de juzgarla.

JOAQUIN DICENTA.

La media noche

FRAGMENTO

¡Fecundas horas del amor! ¡Divino Intervalo de claras transparencias! Todo reposa en infinita calma; ¡Triste de aquél que desvelado espera! Las sombras han borrado los linderos; Los pinos soñolientos cabecean; Corren las aguas por los hondos cauces, Y en el redil se apiñan las ovejas. ¡Es ya la media noche; las campanas Clamaron en la torre de la iglesia; En el corral vecino canta el gallo; Se revuelve en el lecho la doncella, Y abre de par en par sus grandes ojos Pensando en el amor que la desvela Mientras que en el cristal de la ventana Fostorece la luz de las estrellas! Tercia su capa el rondador medroso; Tosiendo fuerte la guitarra templa; Echa el sombrero atrás, escupe, y canta Sus placeres, sus dudas y sus quejas. ¡Interminables horas de amargura Para el que enfermo, dolorido vela, Y mira ansioso trascorrir las horas,

Y sus minutos por quejidos cuenta! Mece la madre cariñosa al niño Que asustado en la cuna llora y tiembla, Ampara y cubre su pequeño cuerpo, Sus frescos labios como loca besa, Con ese modo de besar tan puro Que ninguna pasión del mundo lleva.

¡Nadie sabe besar como las madres! ¡Es el beso más noble de la tierra!

Arrecido en el alto parapeto Se arroja en su capote el centinela, Mal humorado por el sueño, escucha Y repite las voces del ¡alerta! La requisita en los patios del presidio Prueba los hierros de las altas rejas, Mientras que en los oscuros calabozos, Y a media voz que enronqueció la pena, El sentenciado a muerte flora y canta Al barbaro compás de su cadena.

Silba en la calle la canalla; el viento Honra y dinero en el tapete juega; Mares de blanca luz orlan y cubren La soberana frente del poeta, Y el sábio ansioso, en su taller devora Los últimos principios de la ciencia. Por la madre razón ajigantado Fuende su cráneo con la luz eterna.

¡Fecundas horas del amor! ¡Divino Intervalo de claras transparencias! ¡Ah! ¡Cuántas veces a la media noche Con el miedo invencible del que espera, Tembloroso en la calle te aguardaba, Temblorosa bajabas a la reja, Y al fin hallaba en tu encendida boca El pago de mis dulces impacencias!

M. PASO.

Bensamientos

I

Los puestos eminentes son como las cimas de los peñascos; solo pueden llegar a ellos las águilas y los reptiles.—X.

II

Quando los que mandan han perdido la vergüenza, los que obedecen pierden el respeto.—Retz.

III

El más terrible de los azotes políticos, es la corrupción de los tribunales.—Condorcet.

IV

Un plebeyo que tiene mérito, lleva su nombre; un noble que no lo tenga, lo arrastra.—Voltaire.

V

¡Es menester acostumbrarse a ver pasar a los tontos por astutos, a los cobardes por valientes y a los malvados por hombres de bien!—Solís.

VI

No hay vicio que no encuentre apologistas en una sociedad corrompida.—Solís.

VII

La terquedad es la energía de los necios.—X.

VIII

La publicidad es la salvaguardia del pueblo.—Bailly.

IX

Un periódico independiente es una barrera formidable levantada por la justicia y la equidad contra el fraude y el despotismo.—Casi-nivo Perier.

Nueva Farmacia y Drogueria

LDO. DON GABRIEL RUIZ

Calles Plaza Barcas, 26 y Bajada al Puente, 2

ELCHE

Para corresponder al favor que el publico viene dispensando á esta casa, á continuación se dan á conocer los siguientes precios de las especialidades farmacéuticas más corrientes, en las cuales se ofrece una ventaja de 20 á 30 por 100 sobre los precios conocidos hasta hoy:

Agua mineral de Vichy (varios manantiales)	botelliz	Pesetas	1,10
de Vichy Catalán.			0,60
de Vals (varios manantiales)			1
de Marmolejo.	bot. gde.		0,75
de Mondariz	botella		1
de Carabaña			0,65
de Loeches.			0,5
Boricina Meissonier.	caja		2,40
Cápsulas terpinol Adrian.	frasco		4
Saudalo Midy.			3,75
Carne líquida Valdes			3,35
Emplastos porosos Lanman y Kemp.	uno		0,35
Emulsión Scott	frasco		2,15
Marfil al Guayaquil			1,50
Trigo.			1,25
Denticina Fernández Izquierdo.	caja		1,10
Granulos salud Frank			1,25
Harina lacteada Nestle.	lata		1,65
Jarabe depurativo Gibert.	frasco		4,75
Seigel			1,50
Climent Salud.	frasco gde.		1,75
	frasco pho.		1
Larose simple.	frasco		3,50
yodurado			5
bromurado.			4
Estrany.			2,50
digital Labelonye			4,50
depurativo Pagnano			2
Quina ferruginosa Múnera			1,50
Savia pino Lagasse.			5,25
Corteza naranja Múnera			1,50
bromurado.			1,75
yodurado			1,75
hemoglobina.			2
lacto fosfato cal			1,50
rábano yodado.			1,50
Savia de pino.			1,50
yoduro de hierro.			1,50
Kola granulada Astier			4,50
Licor Brea Múnera			0,75
Polo de Orive.			1,25
Leche condensada Cham.	lata		1,20
Linimento Alonso Ojea.	frasco		2,25
Pastillas pectorales Andreu.	caja		1,50
Gómez Merino			0,50
Bonald			1,50
Prieto (guayaquina y mentol).			1
balsámicas Morelló.			1,30
Pildores Blancard.	un ciento		1
Bland.			0,75
Brandreth	caja		0,75
Sedlitz Ch. Chanteaud.	frasco		2,50
Papeles azoados (antiasmáticos) Andreu.	librito		1,75
Armenia.			0,30
Solución Leras.	frasco		2,50
Vino hemoglobina Múnera			2
Quina, carne y hierro.			2,50
ferruginoso			1,50
Vino Coca y Kola			1,75
Yodo-tánico Noury			2,60
Zarzaparrilla, Múnera.	frasco gde.		0,90
Bristol	frasco gde.		5,75
fórmula Bristol.	frasco pho.		0,25

DESCUENTOS proporcionales á la importancia del pedido para los señores Farmacéuticos

A. CASTO CARRASCO

CIRUJANO-DENTISTA


Establecido en Madrid, Montera, núm. 53, entresuelo, y en Alicante, Pasaje de Amérgo, 2, pral

Avisa á su numerosa clientela de Elche que, según costumbre, seguirá vi sitando todos los viernes esta población, hospedando en la fonda "La Confianza", donde practica todas clases de operaciones sin dolor, así como la construcción de sus esmerados trabajos artificiales.

Dentadura por todos los sistemas conocidos y la de aluminio.

Análisis
garantizados

Abonos
especiales



Único
representante
en Elche:
Serafin Segura

La URBANA

Seguro contra incendios, explosiones, y paralización de trabajo y pérdida de alquileres

Seguro sobre la vida combinado y complementario contra accidentes de coches y caballos

Paris. - Calle Le Peletier, 8 y 10

Esta Compañia es la más antigua de España. Direccion en Alicante: D. Ricardo F6 y Junit, Mendez Núñez, 38, principal.

Agencia en Elche, J. Botella Rosado

Calle Mayor Ciudad, número 1

ACADEMIA POLITECNICA

Director: Dr. D. Antonio Cases Alemany

Preparación por enseñanza libre para las carreras de Derecho, Filosofía y Letras, Medicina, Farmacia, Ciencias, Ingenieros y Profesor Perito Mercantil.

Preparación especial para ingresar en las Academias Militares y de la Armada, Banco de España, Compañia Arrendataria de Tabacos, Cuerpos pericial de Aduanas y Contabilidad del Estado, de Correos Telégrafos, Topógrafos y Estadística, de Contadores de fondos municipales y provinciales, Sobrestantes de Obras públicas y Empleados de Establecimientos penales, Procuradores y Secretarios de Juzgados Municipales.

Clases especiales de Música, Canto y Composición, Dibujo y Caligrafía. Profesorado técnico, con títulos correspondientes á cada una de las precitadas materias. Alumnos internos, mediopensionistas y externos.

Para más detalles, dirigirse á la Secretaria de la Academia, Labradores 14. Teléfono, 46. -ALICANTE

HOJALATERIA DE ANTON

Salvador, número 20.-ELCHE

Alumbrado por gas Acetileno. Se construyen aparatos desde 25 pesetas en adelante. Se hacen instalaciones con todo el material completo á precios muy económicos. También ofrece carburo de calcio, lámparas, mecheros y demás efectos, á precios reducidos.

DON PASCUAL CASTELLÓ

CIRUJANO-DENTISTA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

Corrodera, 37, ELCHE

Curación de enfermedades de la boca. - Construcción de obturadores. Orificaciones y empastes. - Dientes y dentaduras por todos los sistemas.

Pomada milagrosa contra las grietas

DESCUBRIMIENTO NOTABLE EN BENEFICIO DE LA MUJER

Ya las señoras tienen un padecimiento menos que sufrir; las postemas que tan frecuentes son en las que tienen grietas en los pechos cuando crian, no pueden ya presentarse si usan la Pomada Milagrosa, que cura las grietas á las 24 horas de su tratamiento.

No se hace elogio alguno de este específico; sólo se recomienda que lo usen una sola vez por que van con satisfacción un resultado tan eficaz como sorprendente. Unido á la caja de porcelana en que va la Pomada, se incluye el prospecto para su tratamiento.

Depósito en la Nueva Farmacia y Drogueria calle plaza Barcas y Bajada al Puente.-ELCHE.